

DIARIO DE CÓRDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

SUSCRICION EN CORDOBA.
Por un mes 8 rs. Por trimestre 22 id.

Los suscritores á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no esceda de quince líneas.

FUERA FRANCO DE PORTE.
Por un mes 10 rs. Por trimestre 28.

Seccion oficial.

La GACETA del 29 no contiene disposicion alguna de interes general.

Seccion de noticias.

NACIONALES.

Algeciras 28 á las 5 y 45 minutos de la tarde. El comandante general de las fuerzas navales de operaciones al escelentísimo señor ministro de Marina:

«El éxito en el ataque á Larache y Arcilla ha sido tan satisfactorio como me proponia: batir las fortificaciones, acallar los fuegos del primero hasta hacerlos casi insignificantes, no obstante las malas circunstancias del mar, y completamente los del segundo, causando grandes daños á las poblaciones. Considero el 25 y 26, dias de honor y gloria para la marina española, que tengo el honor de ofrecer respetuosamente por medio de V. E. á los pies del trono de S. M.»

Idem id. á las 3 y 15 minutos de la tarde:

«Ha mandado á Cádiz el vapor *Isabel II* para remediar la averia que tenia en el montaje de su colisa de popa, y arreglar el cabrestante, que no puede trabajar con él.

Desde anteayer á hoy se han embarcado sobre 450 acémilas para Tetuan.»

Los moros de los adueros bajan á los fuertes. En el construido en el campamento que aquellos ocupaban, tienen diariamente, dice una carta, rica leche de la que les traen, y hace dos dias le dieron por 40 rs. una ternera de año y medio, habiendo sucedido una cosa estraña: despues de comprada la ternera, se pusieron los oficiales á jugar con ella y se les escapó sin poderla alcanzar; y cuando la daban por perdida, se encontraron con que los mismos moros que se la habian vendido se presentaron con ella á la mañana siguiente.

Dice un periódico de Málaga, que la fuerza del ejército acantonada en algunos pueblos de aquella provincia va á ponerse en movimiento para seguir por tierra á Algeciras, donde se reunirá, constituyendo el sexto cuerpo, mientras empezarán á afluir tropas á Málaga para formar inmediatamente el sétimo cuerpo; todo con destino á las operaciones de Africa.

Se esperan de un momento á otro noticias de la plaza de Tetuan, que

anuncien algun movimiento hecho por nuestro ejército.

Institimos en repetir, que no se presentan, por ahora los obstáculos en la prosecucion de la campaña que algunos anuncian con una intencion dudosa. No hay notas exigentes, como ya hemos indicado, ni manifestaciones mas ó menos directas, ni siquiera conversaciones particulares de personas autorizadas, sobre la importante cuestion de que nos ocupamos. La guerra continuará, puesto que á ello se nos obliga, y todas las naciones, celosas, como lo son, de su honra, verán á España pelear por la suya, aplaudiendo nuestra heroicidad é hidalguía.

El general Rubin, saldria el 1.º para el puerto de Vigo, desde donde se dirigirá á Cádiz con objeto de pasar inmediatamente á incorporarse al ejército de Africa.

La casa de moneda de la corte procederá inmediatamente, segun nuestros informes, á la acuñacion de monedas de un real y media peseta en cantidad muy respetable.

Se han embarcado en Alicante 250 voluntarios con destino al ejército de Africa.

Cuando desembarcó en Málaga el brigadier Buceta, no llevaba ninguna insignia militar. La causa que se instruye por los acontecimientos de Melilla, toca á su terminacion, como ya hemos dicho en números anteriores.

Se aumenta considerablemente la suscripcion abierta en Barcelona para costear una espada al valiente general Prim.

En Villanueva y Geltrú se ha presentado con mucha intensidad, si bien no con carácter maligno, el sarampion, que ataca á los niños y á los adultos.

De los despachos telegráficos oficiales recibidos estos dias, aparece que en todas las provincias de la Peninsula, hay abundantes existencias de cereales, sosteniéndose los mercados á precios regulares.

Durante la ligera permanencia de nuestra escuadra en Algeciras, se dedicará á la reparacion de las pequeñas averias que ha sufrido en su expedicion á la costa occidental de Marruecos.

De una carta que publica el *Porvenir* de Sevilla insertamos los párrafos siguientes:

Tetuan 25 de Febrero.—Así que hoy concluyó sus oficios religiosos la raza hebrea ha tenido lugar un acontecimiento digno de referirse. Algunas judías las de mejor posicion por sus riquezas, se han reunido en casa de su alcalde, para pasar á visitar en su alojamiento á la duquesa de Tetuan. Lindas iban por cierto, cubiertas sus ebúrneas frentes con el rollo de seda escocesa, sus vestidos de lana ó de seda negros, con sus bordados de oro por abajo, y sus ricas mantellinas blancas por la cabeza. No obstante de que semejante vestimenta no es tan airosa como la de nuestras paisanas, llama la atencion por la novedad que ofrece. Era de ver á los soldados, siempre poseidos de ese humor, que solo en momentos dados, cuando la lluvia empapaba sus ropas, echar, como suele decirse, *piropos* á las de lindos rostros. Ignoro el recibimiento que las haria la duquesa. Marchaban por las calles acompañadas de fuerza armada, aun cuando hubieran podido ir solas, seguro de que no habrian sido ofendidas.

Ya está trazado el plano para el arreglo del interior de la antes mezquita musulmana y ahora templo cristiano. Tambien se compone la especie de *pequeña* que se dedica á la iglesia. A las once de esta mañana se celebró el sacrificio de la misa en los campamentos que circundan á Tetuan.

¿Qué temerán los moros que penetran en la plaza, para despues que han recogido sus ajueres abandonar-la? Así es, amigos míos: no se en que fundan su temor, cuando son altamente considerados en todo y por todo. Ahora no pueden salir sin su competente pase de nuestro gobernador militar, el coronel señor de Artaza, el cual se ha grangeado el aprecio de todos por su fino proceder y la solicitud con que atiende á todo. Cuando tales autoridades militares se hallan al frente de una poblacion, que ha sido conquistada por la fuerza, gana mucho el dominador. Hago esta justicia, no porque conozca á dicho jefe, sino porque su conducta le está grangeando inmensa popularidad entre los nuestros y los naturales de Tetuan.

En uno de los mas estensos edificios de la ciudad, que estaba destinado en poder de los moros, como depósito de pieles incurtidas y otros efectos, se va á establecer el hospital, para cuyo efecto se está obrando. Hay capacidad para todo lo que se quiera.

Hace dos dias que se halla aquí restablecido de su enfermedad que lo puso al borde del sepulcro, el coronel de estado mayor señor Ramirez Casaus.

Funesta ha sido la noche que ha precedido al día 26. Copiosos agua-

ceros han caido, poniendo el terreno de este campamento intransitable. La higiene está reclamando, y á toda prisa si es que se ha de continuar aquí, mudar de posicion, que es de todo punto imposible que el soldado pueda habitar uno y otro dia, como ya he dicho, sobre charcos de fangosa agua.»

Segun dice un periódico de Sevilla, parece que se hallan prisioneros en Fez, bien cuidados y asistidos, tres oficiales de nuestro ejército, entre los cuales se cuenta el Sr. Salvadores, á quien se tenia por muerto. Además se encuentran en el mismo varios soldados de búsaes.

Para embarcarse en el momento que reciban la órden, se hallan dispuestos en Valencia 750 hombres de infanteria, 120 mulas y 12 caballos de silla.

Los numerosos amigos con que cuenta en Tarragona el bravo general Prim, se han reunido en casa del Sr. D. José Maria Albanés, y acordaron regalarle un baston de mando, como prueba de la estimacion en que tienen los hechos gloriosos del citado general.

Un delito espantoso acaba de consumarse en Santander. En una de las calles de esta ciudad se ha encontrado entre la nieve, el yerto cadáver de un niño que abandonado por sus padres, yacia en medio de la via pública, sobre las loas heladas y llenas de la humedad propia del crudo tiempo que allí se experimentaba.—Este crimen tan horroroso por su naturaleza, como por las circunstancias que le rodean, es acreedor al mas severo castigo. Se practican las mas eficaces diligencias para encontrar á sus perpetradores, sobre quienes debe recaer todo el rigor de las leyes y la mas cumplida execucion pública.

Un considerable número de españoles residentes en Buenos Aires, han elevado al gobierno de S. M. por conducto del eucargado de negocios de España en Montevideo, una entusiasta esposicion en que, despues de manifestar sus sentimientos de acendrado patriotismo y firme adhesion al trono de nuestra augusta Soberana, piden con encarecimiento que se les autorice para formar un batallon de 1.000 plazas, y poder de este modo compartir con sus hermanos de la Peninsula las glorias que están conquistando en el imperio de Marruecos. Mas de cien personas susciben la esposicion indicada y continuaban recogiendo nuevas firmas á la

fecha en que salió el último paquete.

Segun nos han manifestado personas que tienen motivos para estar bien informadas, y nos merecen entero crédito, la escuadra inglesa, que procedente del canal de la Mancha, pasa á Gibraltar, no lleva objeto alguno que tenga relacion directa ni indirecta con nuestras operaciones en Marruecos. Inglaterra ha tenido siempre en el Estrecho cierto número de buques; y como los que antes se hallaban en dicho punto, marcharon á las aguas de Malta y Corfú á diversas comisiones del servicio, envía otros ahora para reemplazarlos, siendo muy posible que algunos de ellos no se detengan siquiera en las aguas de Gibraltar.

Apesar de haberse venido ocupando estos dias con bastante insistencia la prensa de Madrid de intervencion por parte de Inglaterra en nuestra guerra con Marruecos, no quisimos tratar tan delicado asunto sin estar plenamente confirmados estos absurdos rumores que por nuestra parte estaban enteramente destituidos de todo fundamento. Hoy los vemos desmentidos clara y terminantemente en las siguientes líneas que publica nuestro autorizado colega madrileño el *Correo Autógrafo*:

«Un periódico inicia ayer un grave asunto. Tratamos de la supuesta presentacion de unas notas dirigidas por Inglaterra al gobierno español, relativas á nuestra guerra con Marruecos.

La publicacion de tan absurda especie, no puede pasar sin el debido correctivo; porque de otro modo, podria difundirse una alarma, dando lugar á apreciaciones y comentarios infundados.

Para evitarlo, podemos asegurar que es completamente inexacta la noticia de la presentacion de las notas, de que nos venimos ocupando; sabemos que Sir Buchanan ministro inglés en esta corte, nada ha dicho al gobierno que pueda tener relacion directa ni indirecta, con las cuestiones de paz ó de guerra. Es mas, no creemos, y tenemos motivos para decirlo, que dicho señor haya hecho á su gobierno la menor indicacion, que pueda en sentido alguno ser perjudicial á España, teniendo en cuenta el noble y leal carácter del elevado personaje á que aludimos.

Por lo tanto, debe mirarse como falsa la noticia de que se trata, y desecharse como perjudicial á la buena armonia que inalterablemente ha reinado hasta ahora, entre dos potencias amigas y aliadas.

Un excesivo celo suele á veces ocasionar imprevistos disgustos; por esta razon creemos que la mejor manera de manifestarse amante del propio pais, consiste en no acoger suposiciones como la indicada, y lejos de prohibirlas y darlas publicidad, rechazarlas completamente. Decimos esto, porque la noticia, á ser cierta, seria de la mas trascendental gravedad; porque no se refiere á la interpelacion de cualquier diputado á la Cámara, con mayor ó menor resultado, sino á unas notas diplomáticas dirigidas de potencia á potencia; y no siendo cierta, como en efecto no lo es, con publicarla

se logra solamente esparcir una alarma infundada, lastimar, por exceso de excitacion el sentimiento público, y comprometer, hasta cierto punto la dignidad de la patria. Estamos muy distantes de creer que los propagadores de tan graves noticias abriguen ninguna intencion siniestra; empero muchas veces las intenciones no se parecen en nada á los resultados que en razon de aquellas se obtienen.»

Los comandantes accidentales primero y segundo de los voluntarios de Cataluña han dirigido á la diputacion de Barcelona, la comunicacion siguiente:

«Excmo. señor: Cuando hace quince dias salimos de Barcelona en medio de las aclamaciones de todo un pueblo, una idea, Excmo. señor, acibaraba la pura satisfaccion que experimentábamos en aquel momento. Esta idea era si nuestros hechos estarían á la altura de la ovacion de que éramos objeto; pero ahora que el cañon ha sonado; ahora que nuestra sangre ha corrido en los campos de batalla, y que los plácemes y vítores de todo un ejército nos dicen que hemos cumplido; ahora, Excmo. señor, con la cabeza erguida, con el orgullo propio de hombres que han llenado su mision, este cuerpo, por conducto de los infrascritos, se dirige á V. E. para comunicarle la adjunta relacion de la batalla del 4 del presente, notable por lo reñida que fué, y mas notable aun por lo fecundo de sus resultados: tal ha sido la entrega de Tetuan.

Larga y enojosa tarea seria, excelentísimo señor, relatar detenidamente uno por uno los incidentes de batalla tan memorable; V. E. podrá enterarse cumplidamente por el parte que de la misma da al ministerio de la Guerra, el excelentísimo señor general en jefe: pero citándonos á la parte que en ella le cupo al cuerpo que tenemos el honor de mandar, diremos tan solo que á la orden de cargar á la bayoneta nuestros voluntarios, con sus jefes á la cabeza, poseidos de un notable entusiasmo, ébricos de gloria se lanzaron á los parapetos y posiciones enemigas al través de una lluvia de balas y con todo hasta la cintura.

Breve fué la lucha; el enemigo, desprovisto, huyó cobardemente, abandonándonos sus tiendas, armas y bagajes, y el grito que hacia siglos resonó en los confines de la Grecia, retumbando por los valles y montañas de Tetuan, transmitirá al mundo entero el valor de este puñado de valientes, dignos descendientes de los que, lo mismo en el Peloponeso que en Sicilia, en Lepanto que en el Bruch, asombraron al mundo entero con la fama de sus hechos.

¡Sombras de Roger y Enten al... regocijaos; todavía los catalanes son los mismos que tantas veces conduciésteis á la victoria, y á nuestro regreso al suelo pátrio depositaremos los laureles salpicados todavía con la sangre de los valientes que los han conquistado al lado de los inmarcesibles que ciñeron vuestras frentes!...

Tan brillantes resultados, Excmo. señor, no se consiguen sino con pérdidas sensibles, doblemente cuando recaen en personas tan dignas y

beneméritas como las que tenemos que lamentar. Por el estado adjunto verá V. E. con cara nos ha costado la victoria: solo llamaremos la atencion de V. E. sobre las nunca bien olvidadas del comandante don Victoriano Sagrañés y Hernandez y don Mariano de Moxó, muertos gloriosamente en su puesto al conducir sus soldados á la victoria»

A mucho se hallan comprometidos los tercios vascongados si han de satisfacer los deseos de sus amigos y paisanos. Uno de los periódicos de Bilbao para acreditar el valor tradicional de sus compatriotas, dice lo siguiente:

«El cántabro no sirve para ocupar la retaguardia. No hay ninguna guerra en la que no se presentaran los primeros sus pechos al enemigo. Las que sostuvieron con los romanos, cartagineses y moros, la conquista de América, las de España con Francia, Inglaterra y Flandes, siempre vieron á los vascongados en los primeros puestos.

Silio Itálico, al hablar de ellos dice: «que ninguno estaba tan pronto para el choque, entre todos los soldados españoles, como el voluntario cántabro. Este iba en la vanguardia; este era el mas invencible; este era el que mas aguantaba el frio, el calor y el hambre. Este el mas ambicioso de la gloria militar, y el que mas se distinguia en las batallas.»

Deseamos que así sea, y que la fama de los modernos, eclipse las glorias de los antiguos héroes vascongados.

Cádiz 29 — Ayer llegó á esta ciudad en el vapor francés Ville de Lyon, procedente de Málaga el excelentísimo señor general Pavia, marqués de Navalichea.

También llegó ayer á este puerto en 15 dias y medio de navegacion, conduciendo la correspondencia de la Habana el vapor correo Almogabar.

El 24 fueron remitidas á Madrid desde el cuartel general de Tetuan las nuevas gracias presentadas para el cuerpo del general Ros de Olano.

Parece que el 23 habia ya funcionando en Tetuan los hornos de campaña suficientes á elevar veinte y dos mil raciones de pan diarias.

ESTRANGERAS.

Se han recibido en Madrid los partes telegráficos siguientes:

Londres 26 — Llegan noticias de Veracruz del 4. El encargado de negocios de Inglaterra habia entregado un *ultimatum* al gobierno mejicano, dando el plazo de una semana para que se satisficieran todas las reclamaciones de la Gran Bretaña.

Paris 26.—Nada confirma hasta ahora la noticia de alianza ruso-austriaca dada por el *Morning-Chronicle*, y aumenta la duda la procedencia de esta version.

Rusia ha declarado que no abogará en las cuestiones europeas por doctrinas extremas, sean liberales, sean absolutistas.

Todos los periódicos insertan una nota diplomática de Mr. Thouwenel

al embajador de Francia en Viena, esponiendo francamente, aunque guardando con Austria un tono conciliador, las razones de fuerza mayor que han alejado la política francesa de los preliminares de Villafranca.

El nuevo ministerio danés se compone de los antiguos colegas de Monrad, que á consecuencia de una intriga se vieron forzados á hacer dimision. Son liberales moderados, y se cree cuenten con gran mayoría en las cámaras.

Parece que la flota que anunció el *Times* dirigirse á Lisboa, es la que va á Gibraltar, sin mas objeto que reemplazar la que estuvo en el Estrecho y que marchó á Manila.

Las últimas noticias de la India, recibidas por la via de Londres, indican que la insurreccion ha tomado cuerpo nuevamente. Una comunicacion de Bombay dice, que Nana-Saib, tantas veces muerto y resucitado en los periódicos ingleses, está á la cabeza de una fuerza tan aguerrida como numerosa. Se asegura que ha sufrido, en efecto, una persecucion vigorosa y asidua, pero que ha sabido burlarse de ella en las montañas de Uda, disfrazado de mendigo.

Dicen también, que en la India preocupa mucho la atencion general la expedicion que la Inglaterra prepara contra la China.

Esta expedicion es tan formidable dice nuestro corresponsal de Londres, que se teme mucho de la intencion que la hace poner en movimiento. El corresponsal, que desde Bombay suministra las noticias de aquellos remotos paises, no vacila en decir, que la expedicion parece destinada á arrancar á los chinos provincias enteras, mas bien que á castigar un desman. He aquí un estado de las fuerzas militares, ya preparadas para la expedicion:

Regimientos de infanteria inglesa, números 3.º, 5.º, 6.º, 8.º, 31, 37, 44, 56, 57, 66, 67, 73.—un regimiento de indigenas y cuatro de irregulares;—dos batallones y dos compañías de artilleria,—cuatro compañías de ingenieros,—siete escuadrones, inclusa la caballeria de dragones,—un cuerpo suelto de caballeria irregular, que se está formando.

Hemos recibido noticias contradictorias de Londres. Segun unas, la expedicion franco-inglesa contra la China es cierta, y se dan detalles de una convencion estipulada entre ambas naciones, relativa á las presas que haga la expedicion. Esta, segun otras noticias, se ha aplazado hasta que la cuestion de la Saboya se decida. Al grave asunto de unir á la Francia la Saboya, hay que agregar otra consideracion de no menor importancia. La Europa tiene la vista fija en las cuestiones que se agitan dentro de ella, y es difícil que ninguna potencia se decida á emprender aventuras á tan larga distancia, cuando la expectativa europea es tan grande y justa.

Francia, segun voz general, quiere de un modo absoluto la anexión; Inglaterra no la quiere. Si á esto agregamos las cuestiones italianas, quedará comprobado que todas las probabilidades, están de parte del aplazamiento de la cuestion de que nos venimos ocupando, y que, al me-

nos por ahora, el dueño del celeste imperio, puede estar tranquilo y sin temor de que los europeos vayan á molestarle.

Gaceta.

—ORDENES.—Hoy á las 7 y media de la mañana conferirá órdenes mayores nuestro Excmo. é Ilmo. Prelado en la capilla de su palacio episcopal.

—LLEGADA.—Se halla en esta capital de paso para Málaga y curado de su pequeña herida, nuestro estimado amigo el valiente Capitán de cazadores de Barcelona D. Juan Bellido.

—ELECCIONES.—Han terminado las de diputados provinciales, en las que han sido elegidas las personas que ya hemos anunciado, y entre las que se encuentran representados todos los partidos políticos; lo cual prueba evidentemente la libertad en que nuestra digna autoridad civil ha dejado á todos los pueblos para la designación de sus representantes. Aplaudimos esta conducta del Sr. Ruiz Higuero y celebramos que estos hechos vengan á justificar los buenos antecedentes que precedieron á su venida.

—REUNION LITERARIA.—La que tuvo lugar anteanoche en los salones del Sr. Conde de Torres-Cabrera, fué de las mas concurridas y animadas, leyéndose multitud de composiciones en prosa y verso, y en la que tuvimos el gusto de oír ocho sonetos dedicados á la toma de Tetuan y escritos con los pies forzados que se dieron en la reunion anterior. A última hora se presentó por el Sr. Conde un importante proyecto, por el que se establecen unos certámenes, en los que se conseguirán algunos premios, y del que nos ocuparemos mas detenidamente cuando se halle completamente terminado y nos sea del todo conocido. Mientras tanto, por lo que tiende á elevar estas reuniones á una altura digna y respetable damos á su autor la mas cumplida enhorabuena.

—DONATIVO.—Las señoritas de Cisneros han remitido al Sr. Gobernador civil de la provincia porcion de hilas y compresas, hechas por las mismas y destinadas á los heridos de Africa. Unas y otras están separadas en paquetes por bellas y elegantes cintas, y colocadas cuidadosamente en una gran caja pintada. El Sr. Gobernador en 29 de febrero ha dado las gracias por el escogido y útil donativo, y nosotros tenemos una especial satisfaccion en hacer público que no decae el empeño de nuestras bellas paisanas en contribuir en lo que les es potestativo á los brillantes hechos de armas que sostenemos en Marruecos.

—ALOCUCION.—Por el correo de hoy hemos recibido la siguiente alocucion que el intrépido Sidi-Hamet dirigió á sus soldados de la tribu de Poco-pelo:

«Soldados: los triunfos que habeis alcanzado de los españoles son conocidos de todo el mundo y muy en particular de vuestras costillas: nuestras armas han quedado tan bien puestas, que muchas se hallan en el Museo de Madrid, por mas que

le pese á nuestro oficioso padrino Sidi-Buchanam-Zape, el Rubio, que se horrorizó con las iluminaciones de la corte cristiana. La posteridad escribirá vuestros nombres con un pedazo de carbon; la patria os saluda y cuando regreséis á vuestros hogares (que lo dudo) sereis recibidos á tomatazos, y quien sabe si os lazarán tambien algunas patatas.

«Nuestro señor y amo el emperador se propone recompensar vuestros servicios con toda larguza. Tambien es su ánimo ponerlos á dieta, pues ademas de ser este un precepto higiénico, desea convertirlos en galgos, para que corrais con mas presteza y agilidad á encerrarlos en Marruecos ó en Maquinez, defendiéndole como lo habeis hecho en Tetuan.

Dado en el campamento de Mirasivien á 12 de febrero de 1860.

—Vuestro caudillo, tan esforzado como vosotros, Sidi-Hamet»

—SALIDA.—Hoy marchará con direccion á Sevilla el Batallon provincial de Córdoba. Las madres y las novias están inconsolables.

—TRASLACION.—Por la de don Juan Diaz, oficial cuarto de la seccion de fomento de este gobierno civil al de Avila, ha sido nombrado para reemplazarle don Trinidad de Rojas.

—TE LO QUISISTE.—El bombardeo efectuado por nuestra escuadra sobre las plazas de Larache y Arcilla ha causado daños de consideracion en ambos puntos, segun se ve por el parte del comandante general de las fuerzas navales; ya no haber impedido el tiempo que se continuase dicha operacion, Rabaty Salé tambien hubieran ya sufrido igual suerte.

Esto debe acabar de convencer al emperador marroquí de los daños que esperan á todo su pueblo por falta de uno en no aceptar las condiciones propuestas para una paz, en la cual, por muchas que fueran las ventajas que pudieramos obtener, serian mucho mayores las suyas. Con ella se veria libre de un enemigo cuyas fuerzas y valor conocen bien á su costa sus hermanos, y cuyas operaciones sucesivas acabarían de demostrarle que nunca debió provocar las iras de una nacion que si bien es prudente y sufrida, sabe cuando llega el momento probar que aun circula por las venas de sus hijos la sangre de los que en otro tiempo pasearon triunfantes alrededor del mundo las gloriosas enseñas de Castilla.

—NO VA CONMIGO.—La industria vinicola de Andalucía presenta cada dia un aspecto mas lisonjero. La extraccion de vinos de Jerez, durante el mes de Enero último, ascendió á 42,262 1/2 arrobas, y á 34,661 la del Puerto de Santa Maria. La calidad y cantidad de esta importante produccion es cada vez más notable en ambos puntos.

—URJE.—Parece que se piensa en el adoquinado de la calle de Ambrosio de Morales. Lo que importa es que no se dilate esta ó cualquiera otra reforma en la misma, que está completamente intransitable.

—MARROQUES EN ESPAÑA.—Hace pocas noches que le fueron robadas varias caballerías á un vecino de la aldea de la Herreria, término de Fuente Palmera. Segun nos dicen

se practican diligencias por la autoridad para descubrir á los autores.

—FONDOS.—El señor gobernador previene á los alcaldes de los pueblos de la provincia que en un breve término rindan las cuentas de fondos carcelarios del año anterior de 1859.

—DE GRACIA.—Anteanoche murió repentinamente un forastero en una posada de la Corredera.

—SIGUEN REMESAS.—La estanquera de Guadalcazar ha remitido media libra de hilas y 14 vendajes para los heridos del ejército.

—AL AFRICA.—El juzgado de Rute interesa la presentacion de José Pedrosa, conocido por Castillos, contra quien instruye causa por muerte inferida con arma blanca á José Caballero Jimenez, de aquel domicilio.

—PUBLICACION.—S. M. ha tenido á bien disponer que se recomiende á los ayuntamientos la adquisicion del *Cuadro de medidas, pesas y monedas del nuevo sistema métrico decimal, con los principales aparatos*, publicado por don Antonio Rouby y don Francisco Menayo.

—ECONOMIA DOMESTICA.—El terciopelo, cuando se moja se queda endurecido y como acartonado. Para volverle su flexibilidad primitiva se humedece por el revés y se coloca debajo un hierro bien caliente, pero sin que lo toque. El calor evapora el agua, y esta, en el estado de vapor, pasa á través del terciopelo y separa las fibras ó partes del pelo ó bello de la tela entremezcladas, y pegadas unas con otras. Si se pasa sobre el terciopelo el hierro caliente, se obtiene un resultado diametralmente opuesto al que se desea: hasta que se halle á cierta distancia del mismo hierro caliente.

El secretario de la redaccion,
ISIDORO BADIA.

COMUNICADO.

Sr. Director del *Diario de Córdoba.*

Fernan Nuñez 21 de Febrero de 1860. —Muy señor mio y de toda mi consideracion: el dia 3 del corriente, un voraz incendio destruyó en pocos momentos, cuasi todo lo que tenia en edificios, alpatanas y paja, en el cortijo de la Higuera, que labro en término de la Rambla.

Afortunadamente, la prevision me habia hecho asegurar contra incendios todos aquellos objetos en la compañía de seguros La Union Española; y tan pronto como pasé la desgraciada ocurrencia en conocimiento de la Sub-direccion de esta provincia, acudieron presurosos los Sres. D. Enrique Muñoz, y D. Martín José de Ezpeleta, Sub-Director principal el primero, y Sub-Inspector el segundo de esta provincia, á formar é instruir el expediente de daños habidos, acompañados de su perito el Agrimensor D. José de la Torre y Morales, que en unión de D. Francisco de la Cuesta, procedió á los aprecios.

Concluidas las operaciones con una actividad que nos dejó á todos agradablemente sorprendidos, retiráronse dichos señores con el expediente, que fué inmediatamente dirigido á la Direccion General para su examen y aprobacion.

Nada puede hacer mejor el elogio de la administracion de la Compañía, La Union Española, como el hecho de que á los ocho dias de instruido el expediente de daños, he sido completamente indemnizado de las pérdidas habidas, bajo todos conceptos, y semejante actividad y religiosa puntualidad dejó á la consideracion pública, porque no necesita de otra prue-

ba para conocer desde luego la justicia con que goza de tan gran crédito la referida compañía.

Suplico á Vd. Sr. Director, tenga la bondad de dispensarme el obsequio de dar cabida en las columnas de su apreciable periódico, á las anteriores líneas, como un justo testimonio de la gratitud que conservaré á la administracion de la Union Española, con lo cual hará un señalado servicio á su mas afectisimo amigo y s. q. b. s. m.—Alfonso Gimenez.

Boletín religioso.

Hoy, *S. Hemeterio y S. Celedonio, mártires.*

—Hoy reza la iglesia de los mismos santos, con rito doble y color encarnado.

JUBILEO CIRCULAR.—En la iglesia de S. Francisco.

Los asociados á la corte de María visitarán hoy la imagen de Nra. Sra. de Vilaviciosa, en la Catedral.

MERCADOS.

Bolsa de Madrid del 28 de Febrero.—3 por 100 consolidado á 44.10, el anterior á 54.15.—Deuda del personal 11.20.

Precios en la Alhondiga y fuera de ella desde las 2 de la tarde del 1.º de marzo á igual hora del 2 del mismo.

TRIGO.

VENDEDORES.	Fanegas	Precios.
	26	á 58
	13	á 53 1/2
	30	á 50
	60	á 60

Cebada, no hubo venta.

—Aceite dentro de la ciudad á 59. Id. en los molinos á 47. Jabon blanco á 16 cuartos libra. Carne de vaca á 38.

—SEVILLA 2 de Febrero. En la Alhondiga. Trigo de 56 á 71.—Cebada de 34 á 55.—Fuera de la alhondiga.—Trigo, de 55 á 65.—Cebada de 30 á 51.—Aceite en la Calzada de 00 á 52 1/4, para el consumo á 52 5/4.

—JAEN 28.—Trigo de 55 á 65. Cebada de 31 á 32. Habas de 34 á 36. Aceite de 52 á 56.

—MÁLAGA 29.—Trigo de 60 á 77. Cebada de 32 á 40. Maiz de 35 á 58. Garbanzos de 60 á 120. Habas de 45 á 57. Yeros de 00 á 50. Alpiste de á 100. Aceite de 50 á 54 rs. arroba.

—JEREZ 26.—Trigo de 64 á 70. Cebada de 35 á 40. Garbanzos de 70 á 155.

—GRANADA 29.—Alhondiga.—Trigo de 54 á 61.—Cebada de 32 á 35.—Garbanzos á 57.

ULTIMA HORA.

Madrid 2 de Marzo de 1860 á las 3 y 35 minutos de la tarde.

El Excmo. Sr. Ministro de la Gobernacion á los Sres. Capitanes generales etc.

«Segun el último parte recibido del general en jefe, ayer á las 11 de la mañana no ocurría novedad en el cuartel general de Tetuan.»

Editor responsable, D. JOSÉ MARTINEZ.

CORDOBA.—1160

Imp. y Lit. de Fausto Garcia Tena.

SECCION DE ANUNCIOS DEL DIARIO.

Casa francesa.

Aviso importante.—En la fonda de La Alianza en Lisboa, calle de Alcazón núm. 28, se dan un magnífico servicio, y mejor trato á todos los viajeros del comercio y de cualquiera otra clase que concurren á ella; siendo además los precios sumamente equitativos.

—**VERDADEROS GRANOS DE SALUD DEL DOCTOR FRANK.** Estos granos son el mejor y más dulce de los purgantes.

Este medicamento conocido hace **SESENTA AÑOS**, y el único autorizado, restablece el apetito, facilita la digestión, destruye las ventosidades, disuelve los infartos del hígado, cura la hipocóndria y muchas hidropesías.

Tomada regular y convenientemente, preserva de la apoplejía y de la parálisis.

Para prevenir toda falsificación nuestro sello y nuestra marca de fábrica queda depositada en el tribunal de comercio y en el consejo de Prud'hommes.

Venta únicamente por mayor, dirigirse en Cádiz, calle de S. Francisco núm. 13, á los Sres. Tacconet y Compañía, depositarios generales. Venta por menor, Córdoba Raya. Granada Miguel Delgado, Jiménez Torres. Sevilla Lopez Blesa y Compañía, droguistas, plaza de la Encarnación, Miguel Espinosa Botica de San Pablo.

—**VENTA.** Se vende á voluntad de su dueño la casa núm. 5 plazuela de la Pastora, de libre procedencia. La persona que desee adquirir no tiene que pasar por la calle de Sta. Ana núm. 8 y le darán razón. 4-21

—**MOROS A 2 CUARTOS.** Se vende el retrato de Bucell-Jam, primer prisionero héroe en Africa; el que quiera adquirir esta preciosa acuñada al despacho de este periódico calle de la Libertad, y será servido.

—**ARRENDAMIENTOS.** Para desde S. Juan próximo en adelante la casa principal calle del Paraíso núm. 7 con agua de pie, cochera, cuadra, jardín, muchas y buenas habitaciones y arbolado por el señorío.

Otra situada en la calle de los Huevos núm. 9, parroquia de S. Andrés, con agua de pie, dos buenos graneros, cuadra, establos de campo, muchas y buenas habitaciones y arbolado por su dueño D. Bartolomé María Lopez, con quien puede tratarse la renta que deba ganar cada una de dichas fincas.

—**NOVELA.** LA Cama de S. Alex, novela original por Mr. Federico Thomas. Se halla de venta en el despacho de este periódico á 2 rs.

—**BUEN SURTIDO.** Bacalao: de Escocia, y clase corriente. Azúcares: pilon, blanco, refinado, y tricolor corriente. Pasas, moscateles, racimos, y preferencia. Cacaos: caracas 1.ª Guayaquil, y canela. Café: caracillos, y clase común, té negro, y Perla.

Anchoas en barriles: queso de bola y manteca de Amburgo. Se advierte que comprando estos artículos en mayor cantidad se obtendrán á menos precio que siendo en pequeño. Calle Arco-Real núm. 30.

—**VENTA.** En la calle de Carreteras núm. 20, se venden varios efectos, entre los cuales se comprende un moderno y elegante estrado. 8-7

—**ARRENDAMIENTO.** Desde San Juan próximo en adelante se arrienda la casa número 27 calle de Balladares de esta capital; la persona á quien acomode puede pasar á tratar con su dueño don Mariano de Barcia. 4-3

—**CASA.** Desde S. Juan próximo se arrienda la casa número primero de la calle de Pedregosa, acristalada por cuenta del dueño, que vive en la calle de Letrados núm. 41.



La higiene de las enfermedades del pecho ha descubierto un nuevo preservativo y la terapéutica adquirió un nuevo resorte incluyendo la PASTA PECTORAL DE DEGENETAIS farmacéutico, calle Saint Honoré, núm. 213, en Paris.

No hay ningún remedio pectoral que pueda compararse con esta pasta.

Cada día se obtienen nuevas curaciones de toses, raqueras, catarros, etc. con su uso.

El autor no ha omitido cosa alguna para hacer de este tesoro del pecho el más eficaz de los pectorales.

Se hacen los pedidos, calle de Montmartre núm. 18 á Paris.

Venta únicamente por mayor dirigirse en Cádiz, calle de S. Francisco núm. 13, á los Sres. Tacconet y Compañía, depositarios generales. Venta por menor, Córdoba Raya. Granada Miguel Delgado, Jiménez Torres. Sevilla Lopez Blesa y Compañía droguistas, plaza de la Encarnación, Miguel Espinosa, Botica de San Pablo.

—**RECAUDACION DE CONTRIBUCIONES DE LA CAPITAL.**

Concurridos los trabajos para la cobranza de las de territorial é industrial, se suplica á los señores contribuyentes de acuerdo con la administración principal de hacienda pública, tengan la bondad de pasar á pagar sus cuotas, en atención á lo avanzado del trimestre, en mi oficina de recaudación establecida en la plazuela de San Hipólito núm. 23, la cual se hallará abierta desde las 8 de la mañana, hasta las 6 de la tarde. El administrador P. S., José García. —El recaudador P. H., Rufino Arriba. 5-1

—**VENTA.** En la plazuela del Tinte de Sta. Marina núm. 14, se venden docena y media de gallinas buenas y á precios arreglados, y además un escarabajo de dos varas y media de alto y una y media de ancho. 4-1

—**PLANTA DE OLIVO.** La hay de venta de una muy buena en la hacienda lagar de la caballería, término de Trassierra. La persona á quien pudiera acomodarle puede avistarse con don José Castañera plazuela de S. Pedro número quince. 8-4

—**VENTA.** En la calle Arenillas núm. 3, se vende un movimiento de hierro para toda clase de fabricación. 4-3

—**ACOGIDOS.** En la dehesa de Campo alto se acogen ganados yeguar y vacuno. En la calle de Letrados núm. 49 vive el administrador.

—**VENTA DE UN CASTAÑAR.** El del lagar del Pardo de la propiedad del Excmo. señor marqués de Valdehombres, se corta en la menguante del corriente mes de Enero; tiene once años de vida, y buena madera. Además se venden varias matas también de castaño, que existen en una de las hazas que posee el referido señor marqués en el lagar del Bañuelo. Desde el día podrá presentarse la persona á quien acomode la adquisición de esta madera, en la secretaría de dicho señor, calle de Jesus Maria, á donde se le enterará de su precio y condiciones. 4-4

—**VENTA.** En el lagar del Aljibe, situado en el alcor de la Sierra de este término, lindando con la huerta de Quita-pesares, hay señalados para su corte 701 alcornoques. La persona que quiera interesarse en su adquisición podrá avistarse con el encargado de su venta que vive en la casa número 49 de la calle de los Letrados.

—**VENTA.** Cajas y atahudés. Se venden en la Cuesta de Pedro Mato núm. 9.

Rob Boyvean Laffecteur

Los eminentes doctores hospitalarios reconocen el ROB BOYVEAN LAFFECTEUR; es el único autorizado por el Gobierno y aprobado por la Real Sociedad de Medicina, garantizado con la firma del doctor Girardou de St. Germain, médico de la Facultad de Paris. Este remedio, de muy buena calidad, y muy fácil de tomar con el mayor sigilo, se emplea en la medicina real hace más de sesenta años, y cura en poco tiempo con pocos gastos, y sin temor de recaídas, todas las enfermedades agudas, nerviosas, inveteradas ó rebeldes á mercurios y otros remedios, así como las enfermedades crónicas.

El Rob sirve para curar

Herpes.	Tumores blancos.	Hidropesía.
Gota.	Amias nerviosas.	Mal de piedra.
Catarros de la vagina.	Ulceras.	Sifilis.
Paludismo.	Sarna degenerada.	Gastro-enteritis.
Abcesos.	Resaca de mercurio.	Escrófula.
Marasmo.	Espondiliasis.	Escorbuto.

Deposito, noticias y prospectos gratis en casa de los principales boticarios. Y por mayor especialmente en Madrid. ESPACION ESTRANJERA, calle de Anzoategui, 10. Precios por botellas 75 rs. 20 ca. 20 ca.

Para la venta al por mayor, además de Madrid en Cádiz, calle de S. Francisco núm. 13, á los Sres. Tacconet y compañía, depositarios generales. Venta al por menor en Córdoba Raya. Granada Miguel Delgado y Jimenez Torres. Sevilla Lopez Blesa y compañía, droguistas, plaza de la Encarnación, Migue Espinosa, botica de S. Pablo.

AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS

DIRIGIDA

POR LOS SRES. REYES Y AZPITARTE.

CORDOBA.

Marmol del Bañuelo, esquina á San Miguel núm. 15

Negocios de que se ocupará dicho establecimiento.

Ajustes y contratos sobre aceites, cereales y demás productos de la provincia, bien para sacar y pagar de 8 dias á 3 meses fecha, bien anticipando parte del valor de la especie.

Compras y ventas en comision de los mismos, frutos, plomas, etc.

Ventas en comision de azúcares, cacao y demás géneros coloniales.

Compra y venta de fincas.

Casa de préstamos sobre alhajas, muebles, etc.

Consignaciones y traslitos.

Se admiten y facilitan giros sobre todas las plazas del Reyno.

Se facilita dinero á créditos, sobre hipoteca ó retroventa de fincas.

NO MAS OPERACIONES EN LOS OJOS.

AGUA CELESTE DEL DR. ROUSSEAU,

para la curacion radical de todas las enfermedades de la vista como cataratas, amaurosis, nebulas, inflamaciones, &c., fortifica las vistas debilitadas, cura la gota serena y los dolores mas agudos. Las personas que aun perciben los efectos de las sombras y de las nieblas, pueden estar seguros de recobrar completamente la vista en el espacio de diez á quince dias. Precio de sesenta rs. el frasco.

Venta únicamente por mayor dirigirse en Cádiz calle de S. Francisco núm. 43, á los señores Tacconet y Compañía, depositarios generales. Venta por menor Córdoba, Raya. Sevilla, Lopez Blesa y Compañía. Granada, Miguel Delgado.

—**PERDIDA.** Desde el puente de Algoranjos al de Ped-oche se ha extraviado una perra pichona de 9 meses blanca, parte de la cara oscura, lunar en los cuartos traseros del mismo color, desde el domingo 26 por la noche. Se da una gratificación al que la presente en casa de D. Antonio Perez, calle de Espartaco número de casa. 4-2

—**DENTISTA.** Don José Serrano García, profesor de dentista mecánico ofrece al público sus conocimientos y sus trabajos en su casa habitación calle de S. Fernando antes de la Feria núm. 20.

Frecuente es en nuestros dias la aparición de pompas anudadas en que se está de hacer con exageradas alabanzas propias; frecuentes tambien las alabanzas de extraordinarios conocimientos que desmentados se ven en la práctica. Este profesor huye de ese estilo y escusa esas recomendaciones, limitándose á ofrecer trabajos por él ya hechos bajo todos los sistemas conocidos, desde la reposición de un solo diente hasta una caja de dentadura completa.

En los diez años que lleva de ejercer tan difícil arte, al que se dedicó por sus anteriores conocimientos químicos y mecánicos, honrado con la confianza de muchas personas de la capital y de la provincia, ocasion ha tenido de vencer toda clase de dificultades, colocando piezas de todo género, sin ofrecerle obstáculos ni los raigones, ni cualesquiera otras deformidades

de la boca. Los titulos, pues, con que cuenta y se recomienda son trabajos anteriores, de los que ofrece muestras, y su aplicación y su constante estudio impulsado por el deseo de llegar á la perfección en tan complicado y necesario ramo, que no se limita, como por algunos se cree todavía, á disminuir un defecto visible. El dentista mecánico hoy proporciona ventajas de mas alta importancia. Sobre completar y perfeccionar los órganos de la pronunciaci6n, supe y reemplaza sin incomodidad los huesos destinados á la masticaci6n, sin los que á mas de la necesidad de privarse de muchas clases de alimentos, la digesti6n es penosa y consiguiente las mas veces la enfermedad del órgano mas necesario de la vida. El estudio de este profesor en la colocaci6n de muelas y dientes artificiales que establece con toda seguridad y sin molestia, le ha dado resultados que podrán conocerse y apreciarse por los certificados de personas competentes y por lo que otras de conocida verdad manifiestan por experiencia propia.

Ofrece á sus favorecedores darles á conocer los distintos sistemas y aparatos que se han empleado hasta el dia, y ocupándose en la redacci6n de una memoria en la que se propone analizar esos sistemas, compararlos y deducir sus ventajas y sus inconvenientes, ofrece tambien hacer perceptibles unas y otras á cuantos le honren, facilitándoles un ejemplar de esa memoria. 6-1